

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE. — Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

EL NUEVO PLAN de Enseñanza Pública

Según autorizados informes, los aumentos del futuro presupuesto de Instrucción pública responden a un plan del Sr. Conde de Romanones, del que ya hemos dado la orientación general, y cuyos fundamentos son los siguientes, en cuanto se refieren a la instrucción primaria:

1.º Creación de tantas escuelas cuantas sean bastantes para que la población escolar de España no carezca de cultura por falta de establecimientos donde recibirla, como ahora acontece, y en tanto que las escuelas oficiales, en un periodo de diez años próximamente, puedan subvenir por sí solas a esta necesidad, dar acceso en determinadas escuelas privadas a los niños pobres que, por falta de local, no puedan ser admitidos en las públicas.

Esta reforma permitirá abordar el problema de la asistencia escolar, que ya ha sido definitivamente resuelto en otros países, y que es prematuro plantear en el nuestro, porque lo impiden la falta de higiene y de capacidad de las escuelas del Estado.

2.º Transformar en escuelas graduadas todas las que vaguen en poblaciones de alguna importancia, dotándolas decorosamente a fin de que la carrera del Magisterio pueda ofrecer a la juventud estudios los más sólidos y aficientes que busca, y a la laboriosa, en otras profesiones.

3.º Construir locales-escuelas para que en ellos se dé la enseñanza conforme a los preceptos que la higiene y la pedagogía demandan de consuno.

Esta obra magna no cargará por entero sobre el Erario público, porque capitalizando las cantidades que hoy sufragar los Ayuntamientos por alquileres de los edificios destinados a escuelas y habitaciones de los maestros, y con la garantía que este capital representa, mediante la intervención del Estado, se pueden construir escuelas de nueva planta que respondan a las condiciones indicadas.

4.º Reforzar la inspección de primera enseñanza hasta el punto de triplicar el número actual de estos funcionarios en un periodo que no excederá de tres años, conservando en el fondo la nueva organización del cuerpo, pero creando núcleos de inspección en los recordados para que las funciones de dirección y vigilancia de las escuelas públicas y privadas puedan ejercerse con la dignidad y la independencia que reclaman.

5.º Reformar las Escuelas Normales, estableciendo en ellas la inspección debida y ordenar su funcionamiento de tal modo que pueda exigirse al profesorado, no solo pruebas periódicas de su aptitud, sino la responsabilidad de sus funciones académicas.

Los detalles de obra tan importante se hallan subordinados todavía, en lo que a las escuelas primarias se refiere, a los efectos de la Asamblea de inspectores de primera enseñanza que se habrá de celebrar en Madrid desde el 25 al 30 del corriente mes, presidiendo por el señor ministro de Instrucción pública, con la adscripción de aquellas personas que por sus especiales estudios y conocimientos en estas materias puedan aportar datos y orientaciones convenientes.

El interrogatorio que ha de ser objeto de las deliberaciones de este Congreso, cuyos temas han sido con escrupuloso acierto estudiados y seleccionados por el señor conde de Romanones, se ha promulgado ya en el «Boletín Oficial del Ministerio de Instrucción pública», y tanto por las preguntas que contiene como por la ilustre persona que ha de presidir la Asamblea y las que han de intervenir en ella, despertada viva y justificada expectativa este acto, que no tiene precedentes en los anales de nuestra instrucción pública, y que puede suministrar datos y fundamentos elementos abundantes de información, que podrán ser bien aprovechados por el ministro para la importante reforma que trata de acometer.

La exposición de Buenos-Aires

Interesante

La Cámara de Comercio ruega por nuestro conducto a todos los comerciantes e industriales navarros que se propongan concurrir a las Exposiciones Internacionales de Buenos Aires, se sirvan notificarlo con la posible urgencia a aquel Centro Oficial expresando la cantidad e índole de los objetos que envían a la Exposición, puerto de embarque elegido, sociedad o agencia que toma a su cargo la remesa o el transporte, ó acompañando en su caso a dicha relación un croquis descriptivo de sus respectivas instalaciones.

De esta suerte la Cámara de Comercio, trasladará al Gobierno todos estos datos y los expositores disfrutará de importantes ventajas y privilegios, entre ellas las del seguro de las mercancías destinadas a la Exposición que correrá por cuenta del Estado.

Espera la Cámara que los interesados responderán pronto a esta excitación en la que lea va beneficios no despreciables.

El Presidente de la Cámara de Comercio de Navarra, ha recibido del de la española de Buenos-Aires, por conducto de su agente en Madrid don Luis Soler, la siguiente carta que transcribimos literalmente porque contiene saludables y muy importantes advertencias que deberán seguir con escrupulosidad los comerciantes e industriales navarros que se propongan concurrir a la Exposición Argentina.

Encarga la Cámara oficial española de Comercio de la Argentina, a fin de evitar el pago de derechos de aduana y graves complicaciones, se dirijan todos los envíos de este modo: República Argentina. Señor presidente de la Cámara oficial española de Comercio, Industria y Navegación de Buenos Aires.—Casilla de Correos núm. 1031.—Mil treinta y uno, y además este rótulo: Exposición de los Pabellones de España de la Cámara de Comercio.

En la parte exterior de los cajones ó bultos, deberá expresarse la clase del contenido y en las vitrinas e instalaciones deberá constar en letras impresas el nombre de los productos, de sus fábricas ó productores y el del punto donde se produce.

Ruego a usted con todo encarecimiento se sirva hacerlo público lo antes posible, advirtiéndole a los expositores que la dirección consignada es la única que deben tener los envíos de nuestros productos y la Exposición española en la Argentina, y recomendarles además estén escritas con gran claridad las palabras de la misma, dirección y rótulo que le sigue, para que no haya confusión ni duda al recibir las mercancías.

Interesa en extremo la mayor publicidad de todo ello.

PELICULA LOCAL

El señor Presidente del Consejo de ministros dijo en el breve discurso que pronunció ante los Reyes el día en que se inauguraron las obras de apertura de la Gran Vía, que el Ayuntamiento de Madrid y el Gobierno de la nación y el Rey tienen un vivísimo deseo de trabajar para que la urbe madrileña se reforme, prograse, se ensanche, se engalane, para que sirva de ejemplo a las demás poblaciones españolas.

En Pamplona tienen esas palabras del señor Presidente un sentido de amarga ironía, que ironía es decir que se quiere hacer de Madrid un ejemplo para las demás poblaciones españolas, entre las cuales está Pamplona, que hace mucho tiempo pudo servir de ejemplo a Madrid y aun hoy mismo podría serlo si el Gobierno no dilatare la solución del problema de las murallas.

Pero el señor Canalejas ha dicho que él y el Gobierno no prestan gran atención a las palabras, porque son hombres de hechos.

Por eso no debemos fijarnos en lo que dicen el señor Presidente y los señores ministros, sino en lo que hacen, que en lo que hacen se refleja su voluntad y en lo que dicen, no.

De donde resulta que se puede decir: «Queremos que Madrid higiénico, amplio, grande, monumental y sin límites, sea un ejemplo para las demás capitales».

Y se puede hacer que se dilate, y se dilate la concesión del permiso para que Pamplona se ensanche, sin que por ello haya punto en qué agarrarse para afirmar, con razón, que el Gobierno no cumple su programa, sintetizado en esa frase: Somos hombres de hechos, no de palabras.

De todos modos conviene que conste lo siguiente:

De este modo, mi honor quedaba reparado, pero mi dicha, aniquilada para siempre. Sus padres me miraron con desvío, y no me reconocieron por hija, aun cuando tuvieron que dejarme su nombre. La herencia de una tía me aseguró una vida libre de cuidados.

«Mi ensueño de amor, tan breve como camarero vagado, se desvaneció, y cuando, algunos años después, la muerte arrebató a mi único hijo, quedé reducida al estado más deplorable; sometida a las más duras pruebas de la explicación.

«Al presente soy una señora enferma y fatigada, sin más esperanza que un próximo fin, y sin otro deseo que conservar hasta entonces a mi hija, si eso puede ser.

«Esta es mi confesión: tal vez seréis compasivo, y me perdonaréis ahora los males que en otro tiempo causé, tanto a vos como a otras personas que os fueron muy queridas. Al menos, no los vengueis en mi inocente hija.

«Lucía ignora los lazos que nos unen y no debe saberlo nunca; huiría de mí, y eso sería superior a mis fuerzas...»

cho por el señor Presidente del Consejo de ministros.

Hoy llegará a Pamplona el Angel, si la lluvia que ayer hizo su presentación no se torna diluvio.

Nadie recuerda que haya habido necesidad nunca de retrasar la entrada del Angel en Pamplona por causas de temporal.

Esta novedad nos hace pensar, a los que hoy vivimos, en esos tiempos futuros en los cuales podremos decir si el suceso se repite.

—Allá por los años de 1910 ó 1911, porque no recordaremos bien la fecha, ocurrió esto mismo, y por cierto que fué aquella la primera vez.

Ha sido, pues, esta novedad como una nota histórica que nos hace pensar en tiempos futuros.

Del día

En Madrid, grupos de centenares de obreros se han lanzado a la calle pidiendo limosna.

Esto, después de la inauguración de las obras de la Gran Vía, es un hecho que demuestra, más que un caso de verdadera miseria, el sistema vicioso y constantemente abusivo que en la villa y corte se ha seguido en materias de protección obrera.

Sabido es que en las crisis obreras invernales el municipio de la Corte reparte unas llamadas papeletas de trabajo.

Pues bien; no pocos, la mayor parte de los agraciados con «papeletas de trabajo» suelen venderlas a otros más infelices, más necesitados, que de buen grado merman el pobre jornal que han de ganar, dando una parte anticipada al vago de profesión que fué en busca de la papeleta solo por la «prima» que con ella habla de cobrar.

Y esto se ha venido haciendo años y años, y aún en ocasiones ha habido tiquis miquis entre personajes políticos porque el famoso reparto de papeletas daba ocasión a manejos de influencias y preponderancias caciquiles.

Ahora, con las obras de la Gran Vía, con los trabajos que en las afueras de Madrid se han realizado, las papeletas han perdido toda su fuerza, y éste ha sido precisamente el instante en que los llamados obreros, en manifestación colectiva, se han lanzado a la calle pidiendo limosna.

Sería injusto no reconocer que entre esos centenares de obreros habría algunos, muchos, que lo sean de buena fe y que no aspiran a otra cosa que al trabajo afanosamente, honradamente ganado; pero también aseguran cuantos a fondo conocen el problema obrero madrileño en todos sus aspectos, que sin la existencia de los aprovechados negociantes de papeletas, el conflicto no habría revestido los caracteres de una vergüenza pública.

Inconvenientes de que dos cosas tan nobles como la caridad y el trabajo, se conviertan en dos comodines de la popularidad política ó del manejo caciquil!

ADMINISTRACIÓN FORAL

Con algunas adiciones se aprobaron las bases formuladas por el Ayuntamiento, quince y mayores contribuyentes de Liédena, relativos al aprovechamiento de terrenos comunales.

—Se desestimó el recurso interpuesto por don Marcelino Martínez, de Cascaite, contra una multa que le impuso el Alcalde.

—Se ordenó al Ayuntamiento de Escaroz abone a don Dámaso Bellent 72 pesetas en concepto de perjuicios con un embargo anulado el 20 de Agosto.

—Se aprobaron las condiciones formuladas por el Ayuntamiento de Tafalla para el servicio de la titular de farmacia; las cuentas de los Ayuntamientos de Gofri, Burgui, Sorlada, Izalzu, Abaurrea-alta, Cáseda y Burguete y los presupuestos de Burgui y Genevilla.

—Se autorizó al Ayuntamiento de Urzainqui para jubilar a su Secretario don Francisco

sus ensueños, tampoco habían podido sus traerse a su influjo.

A pesar de sus luchas, el tirano los dominaba siempre, pero los guiaba... a la felicidad...

Los rayos del sol jugueteaban entre los oscuros rizados de Lucía, y acariciaban su tranquilo rostro.

Con meditabunda gravedad admiraba ésta las ricas galas del otoño, y contemplaba las hojas amarillas que se desprendían de las ramas en busca de reposo.

Al llegar el invierno debía marchar con la señora enferma hacia un clima más suave, más luminoso y de más espléndidos atavíos, donde ambas querían olvidar los sucesos que tanto las apenaban, donde debía comenzar para ellas una nueva vida.

A pesar de esto, mortal tristeza abatía el ánimo de la joven.

Sus hermosas facciones habían adquirido una expresión dolorosa, y sus labios, habían perdido la dulce é infantil sonrisa.

En una noche se habían desvanecido todos sus ensueños de niña. Todo se lo habían arrebatado, amor, fé, ilusiones; y no podía tampoco reconciliarse con la imagen de su madre, que tan profundamente había caído, desde la altura... al polvo.

Su corazón la había amado siempre en secreto, y ahora debía arrancarla de él horrorizada.

Urzainqui con 300 pesetas anuales; y al de Yesa para arrendar la carnicería.

—Se nombró vocal de la junta de montes de Leoz a don Alejandro Jimenez.

—Se acordó manifestar al Concejo de Erdozain que el señor cura párroco tiene derecho al aprovechamiento de la leña para los hogares, como los demás vecinos.

—Se desestimó la reclamación de la junta de Catastro de Tudela.

—Se facultó al Ayuntamiento de Echalar para adquirir la teja que indica para la casa de un vecino.

—Se acordó abonar por mitad entre el Ayuntamiento de Abaigar y los fondos provinciales la cantidad que reclama don Juan Fernandez.

—A virtud de reclamación del Ayuntamiento de Tudela, se acordó alzar las multas que el Ayuntamiento de Cabañillas impuso a la señora viuda de Sagasti y 16 ganaderos más; y ordenar a dichos municipios practiquen el amojonamiento definitivo de una cañada.

—Se resolvió un expediente de don Manuel Ramirez de Arellano, vecino de Buñuel, ordenando al Ayuntamiento verifique el deslinde de los terrenos que se trata en el mismo.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Tafalla.—Contra V. M., por abusos deshonrosos y lesiones.

Señalamiento

Pamplona.—Juicio oral ante el Tribunal del Jurado de la causa seguida contra Hipólito Zalba, por homicidio. Defensor señor Romero. Procurador señor Casí; declararán 7 testigos y 2 peritos.

Campos y mercados en Navarra

La semana que hoy termina ha sido excepcional por sus grandes nevadas en toda esta región. La nieve, en general, ha sido satisfactoria para los campos necesitados de humedad, si bien en algunas localidades no han dejado de producir daños en las huertas las heladas que más tarde se han registrado, perjudicando los haberes y las hortalizas tempranas.

Ello, no obstante, los sembrados presentan muy buen aspecto, y salvo lo referido, que se reduce a casos aislados, la situación agrícola en nuestra región es muy satisfactoria.

Notas locales

Estella

El día primero del mes anterior principio los trabajos del cuartel en construcción para el que hay este año consignados 11000 duros, con cuya cantidad se notará los adelantos de dicha construcción.

Después de la nieve que ha caído y que se marchó pronto, ha quedado una temperatura buena, algo fresca por la mañana, pero benigna durante el día.

En el mercado de hoy se ha visto poca planta americana y por eso se han hecho de valer, pues se cotizaba a 40 duros millar la clase buena y 3 duros las estacas para ingertos.

Melida

Los labradores de enhorabuena, toda vez que sobre los campos cayó una copiosa lluvia acompañada de una hermosa nevada.

El mercado de granos con regular animación, y paralizado el de vino.

Durante la semana no se han registrado ventas de importancia.

Huarte

Por haber sido festivos los días 3 y 4 últimos, el mercado que quincenalmente se celebra en esta plaza, se verificó el 5.

Consecuencia, sin duda, del mal tiempo y pésimo estado de los caminos, la concurrencia ha sido escasa.

No obstante, se han visto algunos compradores, los que han adquirido algunos ejemplares de ganado cerdo, pagándolos a buenos precios.

La semana última ha sido pródiga en nieves violentas fuertes y un frío glacial; todo lo que trae preocupados a los labradores por las funestas consecuencias que puede traer consigo en las habas, frutales y otras plantas que se encontraban adelantadas.

Murchante

Después de una nevadita, inusitada por este tiempo, en este país y alguna pequeña lluvia, que no ha sido lo suficiente para los cereales, hemos tenido grandes fríos y hielos.

«No quiero ver languidecer a la pobre niña a causa de su irresistible inclinación hacia vos.»

¡Era, pues, cierto! ¡Suspiraba por él! ¡La amable y dulce criatura quería volver a su lado si él le revelaba su amor!... ¡Volvería a su lado para siempre!

Recorrió en su mente los años de soledad que había pasado, tan desprovistos de alegría.

Se sintió rejuvenecer en un momento, y con fuerza inusitada latió en el pecho su corazón, que le impelía a su destino.

¡Ah! Cuánta verdad encerraban las palabras de la enferma: «El que cae una vez bajo su poder ya no se ve libre nunca; para él solo hay un camino, que conduce al bien ó al mal, a la vida ó a la muerte.»

La tiranía del corazón arrastró a todos aquellos seres desventurados, por quienes sintió algún cariño en el mundo.

A Reiber, el viejo sombrío, le llevó extraviado hasta el lecho mortuario de su hija; al joven marino enfermo, a la tumba de la hermosa de rubios y ondulantes rizos, que fué su prometida engañada.

Ninguno pudo librarse de él, y todos siguieron su camino hacia el mal, el arrepentimiento y el dolor.

Y la hija relegada, la novia burlada, la joven de corazón crédulo, fué precipitada por aquel poder en brazos de la muerte, lo mismo que su madre.

En tanto, él y la dulce niña, objeto de

Notas tafallesas

El tiempo.—La próxima feria

Hoy es el primer día en que la primavera nos dá su rostro risueño, trocando los días invernales y tristes en sol espléndido.

Tras de la temporada pasada, bien precisos son los días de sol que sanean el ambiente, pues en mucho tiempo no hemos conocido más enfermos ni registrados tanta defunción como ahora, que, por desgracia se han sucedido.

**

La feria del 15 de Mayo es un hecho y promete animación grandísima. ¿Y dirán que se aburre en Tafalla? Ni San Sebastián con su semana grande, ha de llamar más la atención.

Aun perdura en nuestra memoria el recuerdo de la feria de Febrero y ya tenemos la de Mayo que matará ratos de tedio, haciéndonos distraída y amena la monotonía de nuestra vida ordinaria.

Querremos olvidar esta feria extraordinaria y vendrá a llenar su vacío las tradicionales fiestas de Agosto.

Y para no divagar más adelantará algún dato sobre la feria.

Los toros son de cuatro años, limpios, de la ganadería de Alaiza de Tudela y los encargados de despacharlos son los niños mejicanos.

Según tengo entendido, Lombardini y Lopez han firmado ya el contrato; así que los veremos en breve en nuestro circo taurino.

Es todo cuanto puedo decir por ahora, pero informará a mis lectores de cuantas noticias adquiera en lo sucesivo.

CURCÓ.

7-4-1910.

Notas locales

Lerin

El sábado amanecimos viendo caer densos copos de nieve hasta los 9 de su mañana, desapareciendo ó licuándose para la una de la tarde.

El domingo también apareció el día de la misma manera, pero éste durante todo él no cesó de caer gran cantidad de nieve como pocas veces se ha conocido en este pueblo tan continuado, cubriéndose todo lo que alcanzaba nuestra vista de una túnica blanca de más de un palmo de espesor, no alcanzando más altura porque la primera se licuó, desapareciendo también toda para las 24 horas.

Se han helado las habas, árboles frutales y algunos brotes en las viñas.

Urroz

Después de una gran nevada que hemos tenido, el tiempo lo tenemos muy templado, así que los sembrados se encuentran buenos y lo mismo se puede decir de todo el campo en general, pues con las humedades que ahora tienen las tierras y el tiempo tan templado los menudales que se han sembrado nacarán en pocos días y las tierras que todavía faltan por preparar para patatas y maíces ahora las prepararán en muy buenas condiciones y si el tiempo asiste más adelante, se puede esperar una buena cosecha de toda clase de granos y demás.

Villafrauca

Dentro de pocos días se principiará a sembrar la remolacha azucarera.

Con los fríos de estos últimos días se han helado las flores de los árboles frutales y han causado bastante daño en los haberes.

Los sembrados, muy bien.

El mercado con poca animación debido a las escasas existencias.

Mendigorría

Los sembrados, inmejorables; el tiempo fresco, y el negocio de vinos activo. El de ce-

«Y los castigaré hasta la tercera y cuarta generación.»

El estigma del pecado había llegado hasta ella, la había convertido en un ser repulivo, como el leproso, al menos con respecto al hombre por quien suspiraba.

En el fondo de su alma guardaba amargo rencor contra Antón, pero al mismo tiempo no podía olvidarlo... nunca.

El señor maestro había llegado a ser un extraño para ella, como si no le hubiera conocido, como si no hubieran mediado entre ambos tan estrechas relaciones.

El «Tío» había desaparecido, y ni una sola vez le había vuelto a dar ese nombre en su pensamiento, desde aquella hora en que cayó la venda de sus ojos.

El «Señor Antón» llevaría muy pronto a su casa a la mujer amada, y entre los dos reinaría para siempre la felicidad más completa.

«Pero no se acordaría nunca de la niña solitaria y abandonada a quien dió un asilo en otro tiempo?..»

—¡Lucía!

Su esbelta figura estremecióse a impulso de rápido sobresalto, y su pálido rostro se volvió hacia el sitio de donde venía aquella voz.

Después apoyó su cuerpo contra el árbol más inmediato.

¡Sería posible! ¡No era él, que estaba

Polletín de EL ECO DE NAVARRA 34

Tiranías del corazón

el bien ó el mal, entre la dicha ó la desgracia. El amor me condujo por la senda del pecado y del dolor, y no obstante... hoy puedo decirlo... no obstante, no quería el fin de mi vida. Me guió por mal camino... pero también me purifiqué de mis extravíos.

Yo era legítima esposa del barón de Schelten: nadie tenía conocimiento de este enlace, y las gentes me señalaban con el pero yo lo sufría todo por mi amado marido. Poderosos motivos le obligaban a guardar secreto nuestro matrimonio, hasta cierta época por lo menos. La mujer que en otro tiempo fué tan altiva y egoísta, se había olvidado de sí propia por el amor. No obstante, este amor era pecaminoso, y todo pecaminoso se encuentra su castigo. En presencia de granate; para mí; se vió obligado a exigir una satisfacción, para salvar mi honra, y lo hizo a costa de su sangre y de su vida.

reales, paralizado a causa de lo avanzado de la estación.

Viana
En los tres días primeros de este mes hemos tenido unas abundantísimas nevadas como no las habíamos visto en los pasados inviernos.

Los sembrados presentan regular aspecto. No así el olivar que está muy malo. Para la extinción de las plagas del olivo se está llevando en procesión la cabeza de San Gregorio Hostiense por los pueblos de Alava, próximos a esta localidad.

Los granos se cotizan aquí con firmeza y son muy solicitados. La harina en rama se paga a 6,25 pesetas los 20 kilos.

Precios (1)
Trigo.—Urroz y Huarte a 6,35 pesetas robo; Lerin 6,37; Murchante 6,50; Viana 6,25; Mérida 7,12; Villafranca 6,25; Estella 4,37 doble decalítro.

Cebada.—Urroz y Murchante 4 pesetas; Lerin y Viana 3,50; Huarte 3,90; Mérida 4,50; Villafranca 3,75; Estella 2 doble decalítro.

Avena.—Urroz, Huarte y Villafranca 3,25 pesetas robo; Murchante y Mérida 4; Lerin 3; Estella 2 doble decalítro.

Maíz.—Urroz y Villafranca 5 pesetas robo; Huarte 4,60; Murchante y Lerin 4,50; Estella 3,12 doble decalítro.

Habas.—Urroz 5,15 pesetas robo; Huarte 4,75; Lerin y Villafranca 5; Estella 5,55 doble decalítro.

Alubias.—Urroz 12 a 15 pesetas robo; Huarte 16; Villafranca 12.

Garbanzo.—Urroz 17 a 22 pesetas robo. Lenteja.—Urroz 8 pesetas robo.

Aseol.—Urroz 5,15 pesetas robo; Huarte 4,50; Estella 3,11 doble decalítro.

Beza.—Urroz 5,50 pesetas robo; Huarte 5. Giron.—Urroz 4,25 pesetas robo; Huarte 4,25.

Vino común.—Urroz 3 pesetas cántaro; Murchante 2,25; Lerin 3; Viana 2,50; Mendigorria 2,35 a 2,50; Estella 3; Villafranca 2,50.

Vino rancio.—Urroz 9 pesetas cántaro; Murchante 8; Villafranca 12.

Agardiente de vino.—Urroz 9 pesetas cántaro; Villafranca 16.

Id. de orujo.—Villafranca 12 pesetas cántaro.

Anisado de vino.—Urroz 12 pesetas cántaro; Villafranca 18.

Id. de orujo.—Villafranca 14 pesetas cántaro.

Acetate.—Urroz 18 pesetas arroba; Huarte 19,50; Murchante 18; Lerin 18; Viana 18 a 22,50; Estella 19,50; Villafranca 21.

Patatas.—Urroz 1,25 pesetas arroba; Estella 1,75; Murchante 1,25; Lerin 1,50; Viana 1,50; Villafranca 1,25.

Corderos.—Urroz 20 a 40 pesetas cabeza. Ovejas.—Urroz 18 a 30 id.

Cabras.—Urroz 25 a 40 id. Jornales a seco.—Urroz 3 pesetas; Lerin 2; Villafranca 1,80; Mendigorria y Villafranca 2,25.

Idem con vino.—Murchante 1,50 pesetas; Villafranca 2.

Idem con la costa.—Urroz 1,50 pesetas.

Crónica religiosa

En la iglesia de San Lorenzo se celebrará solemne novenario dedicado al glorioso Patriarca San José. Dará principio esta tarde a las siete para terminarlo el día del Patrocinio. Desde mañana será a las siete y media.

Mañana se celebrará en San Fermín de Aladapa la acostumbrada función mensual en honor de la Santísima Virgen de Lourdes a las siete de la noche en la forma siguiente: Santo Rosario y visita, piadosa elección con novenas letradas a la Virgen de Lourdes, plática y gozos.

Función mensual que la Comunidad de Reverendos Padres Carmelitas Descalzas en unión de la V. O. T. y los Cofrades del Santo Escapulario Carmelitano dedican a su Excelsa Patrona la Santísima Virgen del Monte Carmelo.

Mañana domingo a las 7, en lugar de las 6 y media como era costumbre, habrá Misa de Comunidad general. Por la tarde a las cinco y media empezará la función con exposición de S. D. M. y acto cantado Estación al Santísimo Sacramento, Rosario, Gozos a la Santísima Virgen, sermón que predicará el R. P. Cornelio, Reserva y procesión, dando fin con la Salve cantada ante la Stma. Virgen.

Sport vasco

En "Euskal Ja", jugaron ayer tarde Aramendía y Marquinez, rojos, contra Morrás y Olaizola, azules.

Se dieron grandes momios por estos y en ello anduvo acertada la cadera pues los favoritos ganaron con facilidad.

El puesto de honor, relativamente, correspondió a Marquinez, que no obstante tener adversarios tan poderosos, supo desarrollar tan hermoso juego que no solo mantuvo sino que a ratos llegó a dominar la situación.

Su compañero Aramendía, menos afortunado que en tardes anteriores.

Olaizola y Morrás muy bien. A última hora Latasa y Beristain ganaron casi de calle a Errasti y Barragán.

Aquellos jugaron muy bien y el último no está en juego.

GACETILLAS

Ayer se celebraron en la parroquial iglesia de San Agustín las solemnes exequias por el alma del que fué nuestro respetable y bondadosísimo amigo don Narciso Felipe y Diaz (q. e. g. e.)

La numerosa concurrencia de personas de todas las clases sociales, el testimonio espontáneo de afecto y respeto de cuantos en vida supieron apreciar el caballeroso trato y las excelentes prendas de inteligencia y carácter que adornaban a nuestro venerable y recordado amigo y maestro, habrán demostrado elocuentemente a la distinguida familia de los señores de Felipe cuan sincero y hono ha sido el dolor que sus numerosas relaciones se han asociado al que les produjera la pérdida del ser tan querido.

Reiteramos a los señores de Felipe la expresión de nuestro pésame más sentido.

Mañana se celebrará en la parroquia de San Nicolás la Junta general de las señoras de la Conferencia de San Vicente de Paul.

(1) El robo equivale a 28,13 litros y el cántaro a 11,77 id.

Con el Viático general de la parroquia de San Agustín han terminado por este año los de las parroquias de esta capital.

La mañana espléndida que hizo contribuyó a la mayor brillantez del acto. Conducía el Santísimo bajo rico palio el párroco de la misma y el farol el conocido industrial D. Regalado Cabasés.

Un piquete con bandas del regimiento de América en traje de gala cerraba la procesión rindiendo honores al Santísimo.

En la parroquia de San Juan Bautista se celebraron ayer a las once con gran solemnidad las exequias fúnebres por el descanso eterno del alma de la anciana y bondadosa señora doña Serapia Subirán, viuda de Labastida.

Numeroso concurso de fieles, amigos y relacionados de la finada y su familia testimoniaron con su asistencia al fúnebre acto el hondo pesar que les ha producido la muerte de la señora viuda de Labastida.

Nueva manifestación de duelo tuvo lugar, después de los funerales, al conducir a la última morada el cadáver de la cristiana finada.

Sirvan estas pruebas de consuelo en su aflicción a su hermana la señora viuda de Pascual y demás familia, a toda la cual reiteramos nuestro sentido pésame.

Llamamos la atención de quien corresponde sobre el pésimo estado que se encuentra el camino que va de la Ripa de Beloso a la carretera de Tejería, antes de que haya que lamentar algún serio percance.

En uno de sus trozos ha quedado una senda tan angosta que al menor descuido puede el que por ese lugar camine precipitarse por la gran pendiente que termina en el cauce para la conducción de maderas.

Su arreglo debe ordenarse seguidamente pues el peligro es muy grande.

Nuestro querido amigo el joven y distinguido abogado don Segundo Peralta, ha presentado con el carácter de irrevocable la dimisión de su cargo de secretario de la sociedad anónima «La Vasconia», que ha desempeñado con celo e inteligencia.

Una comisión, en representación de los propietarios de fincas urbanas de la capital, ha visitado al señor Alcalde para rogarle concediese prórroga durante el mes actual para poder realizar las obras de arreglo de las fachadas denunciadas por dicha Alcaldía; a lo que la misma ha accedido, pero con la obligación de que para antes de las próximas fiestas de San Fermín han de quedar terminados los reparos y blanqueos del interior de las casas también denunciadas.

La misma comisión ha prometido presentar a la Alcaldía un proyecto de andamiaje, para lo cual se ha encomendado al señor Garbayo que con la ayuda de otros propietarios profesionales se encargue de llevar a cabo la idea.

De nuestro querido corresponsal en Mérida:

«Anoche falleció después de una penosa y larga enfermedad doña Dolores Garde, esposa de nuestro querido amigo y rico labrador don Antero Garde, a quien le envío el pésame más sentido.»

Procedente de Arbizu, en donde ha pasado unos días, llegó ayer a esta capital nuestro distinguido amigo don Antero de Jorge.

Dámosle la bienvenida.

Como teníamos anunciado, ayer a las once se celebraron en la parroquia de San Nicolás los funerales por el descanso eterno del que en vida fué querido amigo nuestro don Plácido Tabar y Vidondo.

Sus numerosos amigos acudieron al templo para rendir el último tributo de cariño a la memoria del que supo captarse de todos grandes simpatías y a la vez elevar preces al Altísimo por el sufragio de su alma (q. e. p. d.)

Su afligida familia tuvo el triste consuelo de confirmar las amistades que gozaba el señor Tabar y el sentimiento general que ha producido su muerte.

Reiterámosle a toda ella nuestro sentido pésame.

Las segundas ferias que desde este año se celebrarán en la ciudad de Tafalla prometen revestir excepcional importancia.

Se están organizando concursos, habrá conciertos, fuegos artificiales, teatro, y una gran corrida de toros el día 16 de Mayo a cargo de la cuadrilla juvenil mejicana, para todo lo cual el gobernador civil ha dado el correspondiente permiso.

Si esta corrida se adelanta al 15, que es domingo, medio Pamplona se trasladará a la ciudad del Cidacos.

Si el tiempo se mantiene sin llover hoy saldrá medio Pamplona a la Taconera a recibir la veneranda imagen del Arcángel San Miguel.

Procesionalmente será trasladada la valiosa imagen a la parroquia de San Nicolás, pasando por la calle de San Gregorio.

Bienvenida sea a Pamplona donde tanta devoción se le guarda, la sagrada reliquia del Arcángel San Miguel.

La distinguida familia de Iñarra y Sasa recibió ayer con motivo del primer aniversario de la muerte de don José Iñarra y García-Herreros, evidentes manifestaciones de duelo y afecto que sirvieron de eficaz lenitivo en el dolor, que embarga a sus deudos y amigos en la aciaga fecha en que ocurrió el fallecimiento.

Tanto la misa cantada de requiem que a las ocho se celebró en la parroquia de San Juan Bautista, como las demás que en sufragio del alma del señor Iñarra se celebraron en distintas iglesias de esta capital, se vieron muy concurridas.

A su viuda, hijos y demás familia renovamos la expresión de nuestro sentimiento.

En Villafranca ha dada a luz un robusto niño la distinguida señora doña Concepción Yanguías, esposa de nuestro estimado amigo don Eduardo Zapatería.

Con dicho motivo se encuentra en aquella localidad, acompañado de su bondadosa esposa, nuestro también querido amigo y antiguo suscriptor don Jacinto Yanguías, padre de doña Concepción.

Felicitemos a la distinguida familia y muy especialmente a los padres del recién nacido.

Se encuentra en Zaragoza el rico propietario de esta capital don Domingo Sagüés y su bella hija María Paz.

Si el tiempo es espléndido mañana domingo se celebrará una cacería de jabalíes en la que tomarán parte varios aficionados de esta capital.

La excursión cinegética será a los montes de Monreal.

Es de creer que esta cacería dará mejores resultados que la que se celebró últimamente a causa del mal tiempo.

Después de pasar unos días en esta capital ha vuelto a su casa de Obanos, nuestro estimado amigo el joven e ilustrado abogado e ingeniero electricista don Santos Sanchez y Azcona, hijo del rico propietario de dicha villa querido amigo nuestro don Julian.

Decididamente el tiempo no quiere asegurarse.

Ayer amaneció el día muy espléndido y apacible, pero a media mañana se anubarró el cielo, lloviendo a ratos durante el resto del día.

Ante el Tribunal del Jurado se vió ayer en la Audiencia, a puerta cerrada, la segunda de las dos causas que en el cuartísimo anterior fueron absueltos los procesados acusados de delitos de abusos deshonestos y que a instancia del Ministerio fiscal se acordó, por la Sala, la revisión del proceso ante nuevo Jurado.

El procesado de ayer fué condenado a diez penas de 2 años, 4 meses y 1 día de prisión correccional por otros tantos delitos de abusos deshonestos, pero con arreglo al artículo 89 del Código penal, sólo cumplirá el procesado tres penas, 6 sea un total de 7 años y 3 días, accesorias y costas.

El Gobernador civil ha dirigido oficios a los alcaldes de la provincia recomendándoles averigüen el paradero del anciano de 75 años Manuel Ubani y Zudaite, que desapareció de esta capital el día 24 de Diciembre pasado.

Por decreto del gobernador civil se ha admitido, a instancia del interesado, la renuncia de la mina de hierro denominada «San Ignacio» sita en término de Aranaz, de la propiedad de don Juan Bautista Mantolera, vecino de Yanci, declarando franco y registrable el terreno que aquella ocupaba.

Hemos recibido la Memoria de los actos más importantes en que ha intervenido nuestra pujante sociedad coral el «Orfeón Pamplonés» durante el año 1909.

En ella se vé su próspero estado y el aumento de lista de socios protectores penetrados del valimiento y alta misión educativa de la masa coral.

Agradecemos al secretario de la misma nuestro amigo D. Julian Abadía su atención por el envío del ejemplar.

Un carpintero vecino de Ezcurra llamado Lucio Gorostiza se encontró días pasados una cartera conteniendo 700 pesetas las cuales fueron entregadas a un vecino de Leiza que las había perdido, medianamente las gestiones en este sentido practicadas por el honrado carpintero y los párrocos de Ezcurra y Leiza.

Merece consignarse estos hechos para que sirvan de estímulo al que los realiza y de ejemplo a los demás.

Muchos vecinos del pueblo de Adios y algunos otros de los comarcas piensan trasladarse mañana a Irun para asistir al mitin que se celebrará en esta villa guipuzcoana para protestar contra la reapertura de las escuelas laicas.

En la banda de música de Gijón se encuentra vacante la plaza de fliscorno solista de la misma, debiendo dirigirse las solicitudes al Director de la misma.

Enfermedades de los ojos Doctor Recoondo, Especialista.—Consultación, 38, 1.º 90-84

Dr. Carlos Amat, oculista. Consulta de enfermedades de los ojos, Eslava 1, 1.º 20-4

Parece que son varios los pamploñeses que acudirán al mitin que mañana se celebrará en Tarazona, donde dirigirán la palabra nuestros distinguidos paisanos don Justo Goñi, provisor y vicario general de aquella diócesis, y D. José Sanchez Marco, diputado a Cortes por esta circunscripción.

La benemérita de Sansol ha denunciado a un vecino de Los-arcos por infringir la ley de caza, ocupándole un reclamo de perdiz y una escopeta.

En el mes próximo contraerán matrimonio en Asaurz los jóvenes de la misma don Alejandro Iribarren y la señorita Cayetana Napal.

Por adelantado les enviamos nuestra cordial enhorabuena.

Dicen de Tudela:

«Ayer, el excesivo frío de la mañana dejó sentir su influencia en las plantas, habiéndose helado algunas viñas de la jurisdicción.»

Los pobres labradores no tienen hora segura, siendo muchos los enemigos con que tienen que combatir, y cuando se libran de uno, otros les amenaza inmediatamente. ¡Cuántos sudores y cuantas congojas hasta recoger la cosecha, cuando se recoge!»

Empléense las auténticas aguas minerales alcalinas de Vichy-Etat embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Producen siempre los mejores resultados.

Ante la Alcaldía fueron ayer denunciados un carretero por romper con su vehículo el cordón de acera del puente de la Rochapea; y un mocete por jugar a la pelota en sitio prohibido.

Nuestra información

MADRID 7.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 madrugada.

De la región

Alava

Vitoria 8 (9 noche.)

El tiempo Sigue el tiempo revuelto, operándose muchos cambios durante el día.

Exenciones En la Diputación se están celebrando los juicios de exenciones ante la comisión mixta de Reclutamiento.

Sesiones El 1.º de Mayo reanudarán sus sesiones la Diputación.

Desgracia Un ebanista trabajando a su oficio le ha cogido una máquina dos dedos de la mano izquierda.

Fué conducido al hospital.

Cumplimiento Pascual Mañana a las siete y media asistirá el Ayuntamiento al hospital civil para presenciar el cumplimiento pascual de los enfermos.

Teatrales Es muy posible que la compañía Comendador-Montenegro, vaya a esa después del segundo abono que aquí ha abierto.

Mañana celebra su beneficio en el Principal la primera actriz señora Comendador con una obra catalana, traducida al castellano por Echegaray, de la que es admiradora la beneficiada.

El «Heraldo» de esta noche publica una interesante entrevista con la señora Comendador.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 8 (9 noche)

El Rey de Inglaterra El Monarca lusitano ha llegado esta mañana a esta población ocupando un magnífico automóvil y acompañado de uno de sus secretarios y ayudantes.

Estuvo poco rato, saliendo en seguida para Zarauz.

Viaja de incógnito riguroso hasta el punto que tiene dadas órdenes para dispensar a las autoridades de los cumplimientos de rigor.

De aviación El programa de aviación ha sufrido un cambio por lo que se refiere al aviador.

Paissety que era el encargado de las experiencias, ha sido sustituido por Deletang, hombre intrépido y decidido que ha conquistado muchos laureos en la conquista del aire.

Entre los amateurs de este sport ha causado buen efecto la sustitución.

El alarde musical Es grande el entusiasmo que reina para el alarde musical que se celebrará el día 17 del actual, y en el que tomarán parte, según le adelanté, todas las bandas de Guipúzcoa y algunas de Vizcaya, a las cuales hay que agregar la de Santa Cecilia de Vitoria, cuya adhesión se ha recibido hoy.

El tiempo Otra vez nos encontramos en pleno temporal de aguas.

Hoy no ha cesado de llover en todo el día; el frío que se ha dejado sentir ha sido como en los días más rigurosos del invierno.

La desanimación es grande, tanto mayor cuanto contrasta con la de los pasados días de fiesta.

Orcolaga dice que continuará el temporal.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 8 (10 noche.)

La Bolsa La Robla 58,25. Calas 132. Amortizable 5 por 100 102,50.

Muerte sentida Ha muerto el escultor bilbaíno señor Morgejo.

Su muerte ha sido muy sentida. Sus amigos se han propuesto adquirir muchas de sus obras para crear un museo que lleve su nombre.

La conducción de su cadáver al cementerio verificado hoy ha constituido una gran manifestación de duelo en la que tomaron parte todas las clases sociales.

Recurso resuelto Hoy ha resuelto la comisión provincial un recurso de alzada interpuesto por cuestión de etiqueta por los concejales del Ayuntamiento de Balmaseda.

Este recurso lo motivo ciertos rozamientos ocurridos con motivo de la recepción que tiempo atrás se celebró en el Gobierno civil, y en la que, según parece, los concejales aludidos fueron relegados a un puesto secundario.

La comisión provincial ha resuelto determinando en términos generales el puesto que corresponde a los concejales esta clase de actos oficiales.

Viáticos Hoy han tenido lugar procesionalmente los viáticos de las parroquias de San Vicente y San Nicolás.

Enfermo distinguido Se encuentra en gravísimo estado, hasta el punto que esta mañana se le ha administrado el Santo Viático, el senador por esta provincia don Pedro Alzola.

El tiempo Persiste el tiempo lluvioso y frío.

El corresponsal.

MADRID

La «Gaceta», Este periódico oficial publica hoy los decretos de Hacienda y Gracia y Justicia firmados ayer por el Rey y de que dá cuenta oportunamente.

Otro sobre nombramiento de tribunales de oposiciones.

El «Diario Oficial», Este periódico publica los ascensos de dos sargentos a segundos tenientes de la escala de reserva.

Dichos sargentos se distinguieron en los combates de Ait-Aixa y Basbel.

También inserta una propuesta de ascensos en infantería que comprende 5 tenientes coroneles, 10 comandantes, 21 capitanes, 25 tenientes en activo y 8 de la escala de reserva.

También inserta la real licencia para contraer matrimonio con doña Apolonia Ripa al teniente de Artillería de la comandancia de Pamplona don José Jimenez Basua.

Vida política

En casa de Canalejas.—El viaje real a Valencia.—Consejo para mañana.—Viaje ministerial.

El señor Canalejas ha recibido hoy en su domicilio particular a los periodistas encargados de la información de la Presidencia.

Esta novedad obedece al hecho de que mientras el señor Canalejas recibía a los periodistas, a su despacho oficial entraban muchos amigos que solían entretener largo tiempo al presidente, absorbiéndole un tiempo precioso.

El Presidente nos dijo que despachó esta

mañana con el rey, permaneciendo breves instantes en la regla cámara.

Dijonos también que hoy conferenciará con la comisión valenciana que ha venido a gestionar asuntos de interés relacionados con la Exposición nacional que dicha ciudad se halla próxima a inaugurar.

Negó el señor Canalejas el rumor de que el soberano haya desistido de su viaje a Valencia, añadiendo que después del acto de la jura de banderas don Alfonso se hallará en disposición de ir donde más convenga.

Lo más probable, dijo el jefe del Gabinete, es que Don Alfonso vaya a Valencia una vez se hayan puesto de acuerdo los elementos organizadores de la Exposición, pues ahora hay tales divergencias que mientras unos opinan que el viaje regio debiera realizarse en seguida, otros creen que el momento más oportuno es el mes de Mayo.

De todos modos el Rey no irá a Valencia sin previo consejo del Gobierno.

El señor Canalejas manifestó también su creencia de que el comité organizador de la Exposición Valenciana habrá retirado ya la dimisión que ayer presentó.

Finalmente, nos dijo el Presidente que mañana se celebrará Consejo de ministros, que probablemente será de larga duración y que después de la reunión ministerial entenderá el ministro de Fomento su anunciado viaje a Jerez de la Frontera.

Ecos de Palacio

Audiencias.—La jura de banderas.—Reforma de Correos.—Visita a la Aimudena.

Después de haber despachado el Rey con el señor Canalejas recibió en audiencia a los generales Molto, Montes Sierra, Luanco y otros.

También recibió al general Rios, Capitán general de Madrid, el cual dió cuenta al monarca de los preparativos para el acto de la jura de las banderas por los nuevos reclutas.

Dicha ceremonia se verificará el domingo próximo.

La Reina Victoria no ha salido esta mañana de sus habitaciones a causa de una pequeña molestia propia de su estado.

Don Bernardo Sagasta también ha sido recibido por el monarca, al cual ha dado cuenta de los proyectos que afectan a la nueva reforma de Correos.

La reina Cristina y las infantas Isabel y Teresa, acompañadas del Obispo de Madrid-Alcalá, han visitado hoy la cripta de la nueva Catedral de la Almudena.

El órgano y la capilla isidoriana han interpretado escogidas piezas de Mozart.

Esta mañana el Rey se ha producido un golpe con una silla, resultando con una contusión en una pierna.

El hecho ha carecido de toda importancia, no siendo obstáculo para que el Rey pudiese asistir a jugar al polo en la Casa de Campo.

La Reina Victoria, acompañada de su madre la Princesa Beatriz, estuvieron por la tarde paseando por el mismo sitio.

Comida diplomática

El señor Canalejas ha almorzado hoy en la embajada inglesa.

A la comida han asistido otros hombres políticos y diplomáticos.

En Fomento

Una comisión de alumnos de la escuela de Ingenieros de Minas acompañada del ilustre marqués del Vadillo, ha visitado al señor Calbeton para pedirle se dé cumplimiento al R. D. de 24 de Abril de 1905.

También recibió el señor Calbeton varias comisiones que solicitaron subvenciones del Estado para diferentes sociedades Económicas.

Oposiciones a cátedras

El Decreto modificando los Reglamentos de oposiciones a Cátedras, introduce entre otras, las siguientes reformas.

Firma de Instrucción

Hoy ha firmado el Rey un decreto de Instrucción aprobando el Reglamento anterior para las oposiciones a cátedras de Universidades, Institutos y Escuelas normales e Ingenieros industriales.

Firma de Fomento

Convocando a concurso entre españoles y entidades españolas para la contratación de los servicios de comunicaciones marítimas en rápidos regulares, comprendidas en el artículo 17, cuadro tercero, grupo Africa.

De Valencia

Dimisión del comité.—Disgusto general.

Valencia.—La noticia de haber dimitido el comité de la Exposición ha causado en todo Valencia profunda sensación.

El pueblo todo ha elevado su protesta contra esa dimisión, y se gestiona activamente para que esa dimisión sea retirada.

El Ayuntamiento se ha puesto al lado del Comité dimisionario de la exposición.

Los sindicatos de los gremios han publicado una hoja en la que se convoca a una Asamblea extraordinaria a todos los obreros, a fin de tratar de esta cuestión.

Una comisión muy numerosa de obreros que trabajan en las obras de la exposición, ha visitado al señor Trenor, presidente del Comité, para manifestarle que aun cuando no haya dinero para pagarles seguirán trabajando mientras sea preciso.

Se ha convocado al Ayuntamiento para esta noche, a fin de que se reúna en sesión permanente.

Un Greco

Coruña.—El representante de una casa vienesa dedicada a la compra venta de objetos de Arte que está recorriendo Galicia en busca de obras de Arte, ha adquirido en La Coruña un cuadro del Greco, propiedad del señor Pintos, por la cantidad de 40.000 pesetas.

El señor Pintos había comprado este cuadro en el Rastro hace tiempo por una cantidad muy pequeña.

Este cuadro fué expuesto en la exposición de Santiago.

Un robo

Vigo.—Un sugeto desconocido arrebató a una señora un bolsillo con mil pesetas, huyendo despues sin que haya sido capturado.

Un médico de Rey

Coruña.—Después de visitar el balneario de la Toja, cuyas aguas tomó, ha marchado a Londres el médico de Cámara del Rey Eduardo, que ha hecho grandes elogios de estas aguas que le han curado.

Recepción diplomática

En el ministerio de Estado se ha celebrado esta tarde una brillante recepción.

El regreso del general Marina

Aún no se sabe en qué fecha regresará a Melilla el general Marina, pero se supone que no tardará mucho tiempo en regresar, porque el ministro de la Guerra tiene el propósito y el deseo de ultimar en seguida todos los asuntos que afectan a aquel campo militar.

Las comunicaciones marítimas

El ministro de Fomento señor Calbetón ha almorzado hoy con el ministro de Hacienda.

Durante el almuerzo cambiaron impresiones ambos ministros acerca de la ampliación de créditos para las comunicaciones marítimas.

En la Almodena

Durante la visita que han dedicado hoy a la cripta la reina y los infantes fueron encendidas las 48 lámparas magníficas de estilo románico, que son un verdadero prodigio de arte.

El profesor don Luis Pardo interpretó al órgano varias composiciones de Mendelshon, Grieg y Sarasate.

El órgano, que es magnífico, ha sido consagrado por el fabricante español señor Rodríguez.

Ha costado 40.000 pesetas.

El mismo tipo hubiera costado en el extranjero por lo menos 14.000 duros.

Los 1.800 tubos que tiene están encerrados en un espacio reducidísimo.

Muerte de Lagartijo

A última hora se ha recibido un telegrama de Córdoba en el que se da cuenta de que a las cuatro de la tarde ha muerto hoy rodeado de su esposa y de sus tres hijos pequeños, y de varios amigos el famoso torero Rafael Molina «Lagartijo».

Ha muerto Lagartijo a consecuencia de la tuberculosis que le venía minando desde hace tiempo.

Su muerte ha sido muy sentida.

A la caza de ladrones

El inspector de vigilancia del distrito de la Inclusa venía desde hace varios días siguiendo la pista de los ladrones que roban recientemente en la calle de Toledo.

A fuerza de trabajo llegó a averiguar que en una casa de préstamos había varias prendas de las robadas.

Fué allí y, efectivamente, las encontró. El dueño de la casa dijo que las había pignorado el dueño de una prendería que hay en la calle del Salitre.

El Inspector de Policía fué a la prendería de la calle del Salitre y allí encontró un verdadero arsenal de prendas, entre las cuales había muchas de las robadas en la calle de Toledo y en otros sitios.

El dueño de la tienda dijo que todas aquellas prendas las había comprado a diferentes sugetos, y que desde luego sospechaba que procedían de robos.

Estando allí el Inspector y los agentes llegaron a la tienda de la calle del Salitre dos individuos con seudas cestas de huevos.

Al llegar y ver a la Policía los dos sugetos dejaron los cestos y huyeron, pero perseguidos por la Policía fueron detenidos y resultaron ser los autores del robo de la calle de Toledo.

De Barcelona

El domingo próximo se celebrará la jura de la bandera por los reclutas de la guarnición.

El general Weyler reanudará mañana sus paseos a caballo.

El conflicto valenciano

La comisión oficial. Varios asuntos. Lo de la Exposición. La actitud del Gobierno. Protestas contra el cierre.

El señor Canalejas ha recibido a la Comisión oficial de Valencia presidida por el Alcalde de dicha capital, y acompañada por los señores don Amalio Jimeno y don Rodrigo Soriano.

Ocupáronse, primeramente, de lo relativo a la construcción de una nueva Casa de Correos, de la construcción de un edificio para Sucursal del Banco de España, de las obras del puerto y de la subvención del Estado para la construcción de grupos escolares, mejoras, todas ellas, que se han de llevar a cabo en Valencia.

Después de discutidos todos estos puntos la comisión abordó el palpitante asunto relativo a la Exposición, al que ha venido a dar cierta gravedad la dimisión de la comisión organizadora, en vista de la falta de fondos, y el acuerdo del vecindario de cerrar las tiendas como movimiento de simpatía en pró de dicha comisión.

El señor Canalejas repitió a los comisionados los conceptos que esta mañana expresó ante los periodistas, añadiendo que el Gobierno no consentiría amenazas ni presiones de ninguna clase.

Dijo que de persistir los valencianos en la actitud en que hoy se han colocado con el cierre de tiendas y otros excesos, ni el rey irá a Valencia, ni habrá Exposición Nacional, probablemente.

No obstante, dijo, el gobierno atenderá las peticiones que sobre una base justa interesen a Valencia.

La comisión quedó satisfecha de las impresiones cambiadas sobre este punto.

Después de la entrevista con el jefe del gobierno los comisionados telefonaron a Valencia protestando del cierre de tiendas y aconsejando que se desista de tales medidas y de otras que ponen a la comisión en situación desairada.

El señor Canalejas ha citado a los ministros de los departamentos que más directamente han de intervenir en las peticiones formuladas por los representantes de Valencia.

Créese que mañana mismo se reunirán los ministros y adoptarán los acuerdos que correspondan.

Extranjero

El Rey Eduardo

Biarritz.—S. M. británica el Rey Eduardo VII tiene el propósito de realizar un largo viaje por España.

Mr. Fallieres a Italia

Paris.—«El Figaro» dice hoy que el Presidente de la República Mr. Fallieres tiene el propósito de efectuar un viaje a Italia, durante el cual hará una visita al Rey Victor Manuel.

El mayor buque alemán

Berlin.—En Hamburgo ha sido botado hoy al agua el acorazado «Molke» que es el más grande de los buques de Alemania.

Barco incendiado

Londres.—El barco «Kairusena» que se dirigía a Portland, tuvo fuego a bordo. Inmediatamente fué auxiliado por un vapor que se encontraba cerca.

Toda la tripulación del «Kairusena» fué salvada.

La huelga de Marsella

Burdeos.—El Sindicato de matriculados del puerto de Burdeos ha acordado no hacer causa común con los huelguistas de Marsella.

Los matriculados de Tolon han adoptado el mismo acuerdo.

La huelga de Marsella continúa en el mismo estado.

Consejo en el Eliseo

Paris.—Se ha celebrado Consejo de ministros en el Eliseo bajo la presidencia de Mr. Fallieres.

Se trató de la huelga de Marsella.

A juzgar por las últimas noticias que de allí se han recibido, la situación ha mejorado notablemente.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: Día 7, Día 8. Rows include Deuda perpetua 4 por 100 int., Idem id. fin de mes, Idem fin próximo, Deuda amortizable 5 por 100, Amortizable nuevo, Acciones del Banco de España, Id. de la C. A. de Tabacos, Azucareras preferentes, Id. ordinarias, Obligaciones, Cambios sobre Paris (tanto por ciento), Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina), Paris, Exterior español.

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 87'70; el id. Fin próximo a 00'00; los francos a 6'65; las libras a 26'92; el amortizable a 000'00.

MENCHETA.

Madrugada

La Almudena

Madrid 9 (2'50 madrugada).

El día 19 del actual se verificará en el nuevo templo de la Almudena un concierto sacro con órgano y la «Orquesta Filarmónica», tomando parte además la capilla isidoriana.

Los Reyes asistirán a la fiesta, y los productos de la misma se destinarán a la terminación del templo.

El día 29 de Mayo se verificará la consagración de la cripta y el día 31 la traslación de la imagen de la Virgen desde la Iglesia de Santa María de la Cabeza donde se venera actualmente.

MENCHETA.



Estigmas de dolor

Vivir soportando una existencia de semi-índole, llevar en el rostro las huellas de sufrimientos, no sentirse bueno y fuerte jamás; tal es el destino de muchos hombres. Millares de hombres hay que han vivido de esta manera, en sufrimientos, en dolor, hasta el día en que, gracias a las Píldoras Pink, se han trocado en hombres robustos y desbordantes de salud.

No sean, pues, vuestros padecimientos motivo de desesperación.

Frecuentemente han curado las Píldoras Pink a hombres tenidos por incurables, a hombres no aliviados jamás por ningún otro tratamiento.

¿Quién hubiera pensado, por ejemplo, que este hombre llegaría a estar bueno algún día? Y sin embargo, las Píldoras Pink le han curado.

Don Edelmiro Moreno, director del colegio de primera enseñanza de Santiago Apostol, en Betanzos (Coruña), nos escribe lo siguiente: «He estado muy enfermo durante cuatro años. Padezía una enfermedad nerviosa y había caído en un estado de debilidad tan grande que creía perdida mi salud para siempre. Constantemente me sentía presa de un malestar indefinible: notaba pesadez en brazos y piernas, un cansancio que no podía dominar, haciéndome durísimo el trabajo. Sufría mucho de jaquecas y había perdido el apetito por completo. Debilitábame más y más de día en día; parecía evidente que este desfallecimiento tendría un término fatal, puesto que ninguno de cuantos medicamentos me recetaron me había dado buenos resultados. Por último, hice uso de las Píldoras Pink y puedo asegurarle que me han producido el mayor bien: gracias a ellas he logrado volver a mis ocupaciones, abandonadas largo tiempo hacia, desempeñándolas sin cansancio.»

Píldoras Pink

Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

Pago de intereses

El Ayuntamiento de Tafalla anuncia el cobro del cupon número 1 de las Obligaciones de la Deuda Municipal emitida el 15 de Abril de 1908.

El pago se verificará en la Contaduría municipal desde el 15 del actual.

P. A.—El Secretario, Francisco Arraiza. 6-1

Nodriza

Hay una que desea criar en su casa, de 30 años de edad y un mes de leche. Darán razón en el pueblo de Sarasa, doña Trifona Acedo. 3-1 p

Nodriza

Hay una de treinta días de leche que desea criar en su casa; dirigirse a Braulio Lopez, en Lerin. 3-1

Vaca lechera

Se vende una, superior de siete meses, preñada, y una novilla de 20 meses, cria de la misma darán razón en Zolina (valle de Aranguren) Pedro Elizagaray. 3-2

Crecimiento de "El Hogar Español," Sociedad cooperativa de crédito hipotecario MADRID

Table with columns: Años, Prestamos Realizados (Pesetas), Utilidades Liquidas Repartidas (Pesetas). Rows for years 1904-1909.

El interés repartido a las imposiciones en cada uno de los seis años de vida que lleva la Sociedad, ha sido de SIETE POR CIENTO. Los capitales invertidos en EL HOGAR ESPAÑOL obtienen, por lo tanto, un interés DOBLE DEL QUE PRODUCE LA DEUDA DEL ESTADO, sin temor a pánicos bursátiles, que nunca afectan seriamente el valor de los inmuebles, y con garantías de estabilidad y solidez superiores a las que ofrecen los fondos públicos de las principales naciones.

Banqueros de la Sociedad: EL BANCO HISPANO-AMERICANO Representantes en Pamplona: Señores SUCESORES DE ALDAVE. 5-1

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864 Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONOS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.

Imposiciones a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos en pesetas efectivas a la vista con interés de 2 p. 100 anual.—En moneda extranjera se abona el uno por 100 anual.

Cofres de alquiler

Compañía navarra Abonos Químicos Capital social 1.600.000 pesetas Grandes fábricas en Pamplona

SUPERFOSFATOS

Nitrato de sosa.—Cloruro y sulfato de potasa.—Kainita.—Sulfato de amoniaco.—Escorias de desfosforación.—Sulfato de cobre. SE PREPARAN ABONOS COMPUESTOS

Para pedidos y contratos dirigirse a la Administración de la Sociedad calle Nueva, número 20, 1.º Pamplona. -8

¡¡ Ventaja positiva!! Lámpara de Filamento Metálico



ES LA MAS SOLIDA Y DURADERA QUE SE CONOCE De venta en todos los ESTABLECIMIENTOS DEL RAMO ELÉCTRICO 75 por 100 de economía -16

Las mejores semillas

Forrajeras, Alfalfa, Trebol, Esparceta, Heno, Remolacha, Maiz, etc., etc., y las de hortalizas y flores se venden en la calle de Zapatería, número 7.—Pamplona. 9 11 13 15 19 20 24 27 M 2 3 5 9 16 23 A 1 M 15-12

Modista Los trillos

Se ofrece para las casas. Calderería 38 y 40 piso 4.º derecha. 6-3

Vacuna suiza

Se recomienda a los Ayuntamientos y particulares por sus excelentes resultados la del Instituto vacunal suizo de Berna, que se vende a los precios siguientes: Frasco para 30 ó 35 vacunaciones 8 pesetas. Tubo id. 3 ó 4 id. 1 Estuche con 5 tubos para 15 ó 20 id. 4 La remita por correo sin aumento de precio el depositario en Pamplona don Valentin Marquina, Nueva 1, farmacia. -11

El Ayuntamiento

de la villa de Puente la Reina, previo el permiso de la Excm. Diputación foral y provincial, celebrará remate público para el arriendo del cobro de las contribuciones del presente año, así como de las pendientes de cobro de años anteriores, el día 17 del presente mes y hora de las once de su mañana, bajo el pliego de condiciones aprobado por la Excm. Diputación, que obra de manifiesto en la Secretaría Municipal.

Puente la Reina 4 de Abril de 1910.—El alcalde presidente, Joaquín Gaztelu. 4-3

Labradores

Acaba de llegar otra gran partida de patata blanca temprana para siembra del condado de Treviño, la que da mejores resultados. Única casa de venta en Navarra calle de la Merced, número 5, carbonería de José Sanchez. 15-15 (a)

Nodriza

Se ofrece para criar en casa de los padres de la criatura para Pamplona y fuera con cinco meses de leche y de veintin años de edad, Estafeta 75, 4.º 3-2 p

Casa en venta

EN PAMPLONA Se vende la núm. 24 de la calle Nueva, en esta capital. Sobre precio informará don Antonio García Peña, Constitución, 39. -8

Jabon de Haro

HIJOS DE C. ANDRES Fabricación especial en trozos de 500 gramos. Exíjase siempre la marca estampada en cada trozo. 15-13 (a)

AGUA DE LOECHES

Purgante y curativa

Antiparasitaria, antihemiploa, antisifilitica, antieserofulosa, antimilobiosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general.

Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y competencia con sus similares nacionales y extranjeras; en la de París de 1883, se le concedió el

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva con cada día y que se anuncia por propaganda más ó menos lisonjeras; estos son sus más peligrosos que útiles.

LA ROPA QUE VISTE

A LA HUMANIDAD HA SIDO COSIDA CON MAQUINA SINGER



LA SUPREMACÍA DE LA MÁQUINA SINGER

ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSEAR

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COSEAR, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA



BOULEVARD DE SARASATE, 28, PAMPLONA GAZTAMBIDE, 9, TUDELA

LA PIEL

LA SANGRE

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiere hablar naturalmente de los fantásticos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más ó menos lisonjeras; estos son sus más peligrosos que útiles.

Botones, Humores, Eczemas, Furunculos, Herpes, Sarpullidos, Rojeres, Picazonas, Apostemas, Enfermedades del cuero, Cabeludo, Evacuación de la nariz y de las orejas.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.)

Tratamiento racional depurativo. Desembarazarse, de una vez, de una incomodidad exterior desagradable y de un interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, la sangre viciada no solamente está purificada, sino que está regenerada.

Además de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet aun ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la simplicidad del tratamiento que no exige ni descanso, ni cesación de trabajo.

Todas las personas que necesitan refrescar, purificar, clarificar la sangre y desembarazarse de los humores que contiene han de hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que anuncian por todas partes.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor L. RICHELET 3. rue Gambetta, en Sedan (Francia)

El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes: En Madrid: Kiosco de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos. En Bilbao: Kiosco del Arrenal de María García.

Institución St. Pierre

Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, carrera comercial y preparación a las escuelas de Industria y de Ingenieros químicos.

Compositor y profesor DE ACORDEÓN

Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos a precios económicos. Se hacen toda clase de composuras en acordeones, arítones y música armónica; se compran acordeones viejos. Calle de Zapatería núm. 60 segundo piso Pamplona.

Agencia de Publicidad

JOSE STORR Hijo y sucesor de Ricardo Storr Propietario EMILIO COLOMINA La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios.

Table with 2 columns: Cereals (Trigo, Avena, Cebada, etc.) and Prices (Pesetas). Includes 'MERCADO DE CEREALES' and 'CAROL DE PAMPLONA'.

REGISTRO CIVIL En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones, 1. Hembras, 1.

¡Ganga, labradores!

Se cede gratis cuanto abono quieran en la Fábrica de Licores y Alcoholes que D. José Dihinx posee en Cordovilla procedente de la fabricación de jarabes con la remolacha.

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 8 Enero, 5 Febrero, 5 Marzo, 2 y 30 de Abril, 28 Mayo, 25 Junio, 23 de Julio, 20 de Agosto, 17 Septiembre, 15 Octubre, 12 Noviembre y 10 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila.

POLVOS DEL DR. SOUDRE

Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean es tomarjantes de cada comida una papeleta de estos polvos. Preparados por M. Laudumiey, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las buenas farmacias.

Automóviles Mitchell y Pullman

Los más sólidos, los más elegantes, los de mejor maquinaria, los más ligeros y los más económicos.

Bicicletas y motocicletas sin rival PIERCE

Frenos a contrapedal Héroules. La última palabra del progreso en su clase. Todos los artículos proceden de las mejores fábricas de los Estados Unidos.

Relojería de Martínez

Relojes de todas clases.—Objetos de arte para regalos.—Joyas, lentes y gafas.—Cempoturas, garantizadas.—La casa más barata, la que más vende.—Pedir tarifa de precios. Depósito de la plata Meneses.

PASATIEMPOS

CHARADAS Remitida por «Gorriti». «Tres-primer» los poetas cuando escriben en la tumba «cuatro-dos-prima-segunda» el que no tiene pesetas.

CHOCOLATE DE LA TRAPA. FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses. VULGO TRAPENSES. DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

Table with 3 columns: Paquetes de, Pastillas, Pesetas. Lists prices for different chocolate brands.

AURORA COMPAÑIA ANÓNIMA DE SEGUROS

Capital suscrito. 10.000.000 de pesetas Capital desembolsado. 3.000.000 de pesetas Efectuados los depósitos y funcionando de acuerdo con las prescripciones de la ley de 4 de Mayo de 1908.

Boletín Religioso

SANTORAL Día 9 Sábado.—Santa Castida, virgen.—Fue hija del rey moro Catón y nació en Toledo. Instructa en los dogmas de la fé cristiana, recibió el bautismo. Mandó después construir una pobre habitación á orillas del lago, en donde vivió en perpetuos ayunos, vigiliat, penitencias y oración.

ESTAFETA LOCAL

Table with 2 columns: VALORES DE NAVARRA and PRECIOS. Includes 'OOTIZACION DE AYER' and 'EL TIEMPO'.